
 

 

 

 
 

 

ASSEMBLEE GENERALE DU 29 FEVRIER 2020 

Maison des Rapatriés Maréchal Juin à Aix en Provence. 

 

 

 
10H : Ouverture de la séance.  

Jean Jacques LION souhaite la bienvenue à tous les membres et rappelle l'historique du CSCO depuis 

sa création en 2004. 

Remerciements à Robert PEREZ, président de la maison des rapatriés d'Aix en Provence de nous 

accueillir une fois de plus dans cette maison Maréchal Juin. 

Il souhaite également la bienvenue aux représentants du CSCO en Oranie qui nous ont rejoints pour 

cette assemblée générale, Aïcha AFANE, KADER et TEWFIK (guide Bel Horizon). 

Entre les présents et les représentés, le quorum est atteint  

Jean Jacques LION présente l’ordre du jour établi pour cette Assemblée Générale. 

Précisions sur le déroulement de cette AG 

 . Rapport moral 
 . Rapport activités 2019  
 . Rapport financier 
 . Interventions des régions  
 . Questions diverses 
 
Jean Jacques insiste sur le fait que nous sommes la dernière génération à nous occuper de la 

mémoire de nos ancêtres. Il existe un manque cruel de volontaires pour pérenniser notre mission qui 

dure depuis 16 ANS. Nos enfants ne nous suivront pas. Ils n’ont pas eu la chance de vivre en Algérie. 

Deux membres de l’association de BENI FAF, Norbert MUNOZ et Bernard ORTH ont demandé à faire 

partie du conseil d’administration ce qui est accepté à l’unanimité. 

Nous avons eu malheureusement quelques démissions soit pour raison de santé soit pour raison 

professionnelle. 

 

Le bilan moral est approuvé à l’unanimité par les présents et les représentés. 

 



 

 

 

 

BILAN DES ACTIVITES 

Le bilan des activités 2019 est lu par la secrétaire générale, Nicole STEIBEL. 

 Le bilan des activités est approuvé à l’unanimité par les présents et représentés. 

 

BILAN FINANCIER 

Après validation des comptes par les vérificateurs aux comptes, Gabriel PERNET et Paul GIMENEZ, Le 

trésorier, Ghyslain ROSIQUE, nous détaille le bilan financier qui est en parfait équilibre. 

 Le bilan financier est approuvé à l’unanimité des présents et représentés. 

L’Assemblée générale se poursuit par l’intervention de Nadège DIAZ qui nous confirme que les  

adhésions sont stables entre 350 et 400 adhérents. A ce jour 322 renouvellements d'adhésions. Il est 

précisé que les cotisations partent du premier mois de l’adhésion et sont renouvelables chaque 

année à cette même date. 

JJ LION pense qu'il faudrait essayer de récupérer les adhérents des Associations PN qui ont cessé leur 

activité (Ex : Ass Beni Saf en cours). 

L'Association de BENI SAF a versé 4 500 € au CSCO lors de sa dissolution. 2 500 € seront attribués aux 

travaux du cimetière de BENI SAF. N. MUNOZ se propose de faire parvenir un mailing à leurs anciens 

adhérents pour les inciter à rejoindre le CSCO, comme demandé également lors de leur dernière 

assemblée générale. 

INTERVENTIONS  DE :  

Aïcha AFANE : au CSCO depuis sa création en 2004, s'occupe de l'organisation des voyages et de la 

sécurité des Pieds Noirs. 

Kader (né en 1954 à Mers el Kebir) au CSCO depuis sa création en 2004, s'’est occupé du 

recensement d'une soixantaine de cimetières d'Oranie. 

Tewfik : né à Saïda, guide à ORAN pour l'association Bel Horizon. Les pieds noirs lui ont fait connaitre 

une histoire de l’Oranie et de l’Algérie différente de celle qu’il avait apprise en classe.   

Ernest REYNE : Président des Saladéens. Le cimetière de Rio Salado sera désherbé avant Pâques. En 

cours de fin de réhabilitation grâce au CSCO. Il a demandé aux adhérents de son association de 

soutenir le CSCO en adhérant. 

11 H : Pause 

 



 

 

 

 

PRESENTATION DU BUDGET PREVISIONNEL 2020 

En parfait équilibre positif. 

INTERVENTIONS DE CERTAINS MEMBRES DU CONSEIL D’ADMINISTRATION 

Jean Paul GRAU, responsable du site et de la parution du DEVOIR DE MEMOIRE demande d'autres 

témoignages (autres que les cimetières) pour documenter le DDM. Il nous fait par d’une modification 

prochaine du prestataire. L'aspect du site sera donc modifié. Jean Paul fera en sorte de ne pas trop 

perturber les adhérents.  

Le nombre de visite du site est constant. La page FACEBOOK se porte très bien. La consultation du 

DDM n’est pas consultée que par les adhérents mais par de nombreuses personnes même si elles ne 

font pas la démarche d’adhérer. 

L’activité sur le site est assez suivie. Les visiteurs ciblent surtout les modifications indiquées par Jean 

Paul GRAU.  

 Il nous fait entendre un message de  Mme CHOISY RCF (Radio Chrétienne Francophone) qui  a donné 

les références et coordonnées du CSCO à l'antenne, lors d'une émission sur les recherches 

généalogiques. 

Nicole BOTELLA, membre du CA de l’ECHO DE L’ORANIE créé en 1963, nous confirme la situation 

préoccupante de ce journal, de moins en moins d’adhérents et la défection  d’annonceurs,  menacé 

de fermeture à moyen terme. Ne reçoit aucune subvention. Les adhérents ont répondu 

favorablement à un appel de don. 

Notre adhérent, M. SAEZ confirme les dires de Nicole BOTELLA. 

Michel GONNARD, notre représentant dans la région RHONE/ALPES. Est en contact avec  des anciens 

oranais, des élus de la région et à l’opportunité de rencontrer très prochainement le Président du 

Sénat, Gérard LARCHER  à LYON. Compte tenu de ses contacts parlementaires, souhaite avec  

Jean Paul GRAU connaître le nom des adhérents de la région RHONE ALPES pour les rencontrer et 

améliorer les contacts. 

 

Robert PEREZ confirme qu’un article dans le prochain journal de l’AOBR sera consacré à Edouard 

HERRIOT dont les parents sont enterrés à ORAN Tamasouhet.  

Jean Jacques LION souhaiterait, qu’en cette période électorale, les autorités municipales, 

départementales et régionales soient contactées régulièrement. 

 

 



 

 

 

Jocelyne QUESSADA, vice-présidente, rappelle la création du CSCO en 2004 après un voyage à ORAN 

et avoir constaté l’état déplorable des cimetières. 

Elle précise en tant que présidente de l’AMICALE DES ORANIENS DES BOUCHES DU RHONE, que son 

association  héberge le CSCO dans ses locaux de  Marseille.  

Elle confirme les demandes de subventions faites au Conseil Régional Sud en  2019 et en 2020  pour 

la réhabilitation du cimetière de  RIO SALADO et au Conseil départemental depuis quelques années.  

Elle indique également que, sur le prochain journal de l’AOBR, deux pages sont consacrées au CSCO. 

Jean Jacques nous demande de ne pas oublier les subventions de fonctionnement qui nous sont 

données par la Mairie d’Aix et du CANNET, Mme TABAROT. 

Gérard JOUVE, Relations institutionnelles à PARIS, relate sa visite au MAE en avril 2019 : rencontre 

avec Mme PEREIRA qui s'occupe des cimetières français à l'étranger. Depuis cette date, grâce à 

l'intervention du Consul de France à Oran, quelques cimetières ont été nettoyés. Depuis le mois 

d'octobre, Mme PEREIRA n'est plus en charge du dossier des cimetières français à l'étranger. Elle a 

été affectée à une autre fonction et pour l’instant n’a pas de successeur. 

Il nous précise, qu’il n’y aura pas de phase 3 prévue au plan Chirac. A nous de faire pression auprès 

des services consulaires de manière à les convaincre de la nécessité de débloquer des fonds sur une 

partie de leur budget pour regrouper, selon une liste qui leur sera remise, certains cimetières. 

Il nous rappelle son rendez-vous  du 5 décembre  avec Serge BARCELINI, Président du Souvenir 

Français et la signature d’un protocole avec le CSCO. Le président s’est déclaré très rapidement et 

immédiatement prêt à nous aider dans beaucoup de domaines. 

Il a également rencontré avec Serge BARCELLINI,  Cyril HOFSTEIN, grand reporter au FIGARO 

MAGAZINE. Une publication sur le CSCO, sur les Morts Pour La France recensés en Octobre  sur les 

cimetières d’Oranie est programmée pour fin mars. C. HOFSTEIN avait déjà fait un reportage sur le 

cimetière de MERS EL KEBIR saccagé. 

Question de Jocelyne QUESSADA :  

En ce qui concerne les MPLF dont vous avez fait le recensement dans les cimetières autres  
que le  PETIT LAC, il avait été dit, il y a plusieurs années, de signaler les MPLF enterrés dans des 
caveaux familiaux et que les familles avaient le droit de les transférer au frais de l’état au PETIT LAC. 
 

Qu’en est-il ? 

Réponse de G. JOUVE 

Le recensement effectué va servir d’archives pour le SOUVENIR FRANÇAIS. 

Sur le terrain, il faut savoir qu’un certain nombre de cimetières font partie des regroupements. Il est 

regrettable que sur les ossuaires une plaque mentionnant le nom des MPLF n’a pas été apposée. Si 

tel est le cas à l’avenir prendre cette précaution pour en informer les visiteurs de la présence de 

MPFL dans ces caveaux.  



 

 

 

Gérard JOUVE rencontrera l’AIOF (Association des Israélites d’Oranie en France) propriétaire du 

Cimetière juif d’Oran pour le renouvellement de leur adhésion auprès du CSCO. Il précise que cette 

association a un projet en attente pour réhabiliter des tombes militaires du cimetière juif avec les 

Pompes Funèbres d’ORAN. 

Gérard JOUVE demande à M. GONNARD à propos de sa rencontre avec C. LARCHER de lui indiquer 
son existence sur PARIS. Ses objectifs étaient de le rencontrer car les contacts avec les 
parlementaires et notamment avec les sénateurs n’ont pas été très productifs en terme de résultat 
mais il n’avait pas de porte ouverte.  
 

Précision de J.P CARREGA à propos des MORTS POUR LA France 

Consulter MEMOIRE DES HOMMES qui recense les MORTS POUR LA FRANCE durant la guerre 14/18 

en mentionnant leur date et lieu de naissance, leur affectation et l’endroit où ils sont morts au 

combat. 

Jean Jacques précise que Gérard JOUVE a omis « volontairement » de signaler  qu’au cimetière de 

RIO SALADO une plaque existe mentionnant les MORTS POUR LA FRANCE dont certains membres de 

sa famille.  

Jean Pierre VICENTE  

Voyage à Saïda en octobre : cimetière profané récemment. Ossuaire de regroupement inondé.  
Plaque pour les 10 cimetières regroupés, rien n’a été fait. En raison du changement du walli, du 
responsable de l’APC, du consul il faut répéter aux  nouveaux élus les travaux à réaliser car bien 
entendu  ils ne sont pas au courant. Lors de la mission d’Octobre, le consul d’Oran a été mis au 
courant. Dernière information, ce dernier se rendra à Saïda en mars 2020 pour constater les  
réparations à effectuer. 
 

En attendant, le vice président de l'APC de Saïda demande un justificatif officiel des tâches à la 

charge de l'APC : murs et désherbage. Gérard JOUVE précise que la réglementation funéraire en 

Algérie est la même qu'en 1962 : tombes et sépultures à la charge des familles, murs et allées à la 

charge de la mairie. Il lui fera parvenir la réponse ministérielle datée de 2018.  

JP VICENTE a reçu un courrier du vice président de l’APC confirmant que l’évaluation des travaux à 

effectuer pour l’établissement d’un devis sera faite en présence d’un représentant du CSCO.  

On revient sur l’obligation des municipalités de procéder au gardiennage et au nettoyage des 

cimetières.  

Jocelyne précise qu’il y a des règlements comme dans les cimetières français. Les municipalités sont 

propriétaires des terrains, elles ont le droit de faire ce que bon leur semble vu le  non 

renouvellement des concessions comme c’est le cas depuis notre départ. Nos interlocuteurs sont nos 

gouvernants. Il faut les abreuver de photos les plus horribles. 

 



 

 

 

 

QUESTION DIVERSES 

. Mission sur Oran en AVRIL 2020 

. Organisation d’un voyage en septembre.  

Jean Jacques rappelle le dépôt de gerbes dans différents cimetières le 26 mars et le 5 juillet et           

particulièrement le 1er Novembre au cimetière de TAMASOUHET à la mémoire de nos défunts. 

 

 

Fin de la séance : 13H  

Remerciements à tous les participants  

Prise d’un repas en commun 

 
 
 
 
 
Nicole STEIBEL 
Secrétaire Générale 


